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Уважаемые ветераны! Дорогие земляки!
В этом году мы отмечаем 70�летие победы в Курской битве, переломившей ход

Великой Отечественной войны. 23 августа в России является Днем воинской славы.
 Битва под Курском характеризовалась огромным размахом, исключительной напря�
женностью и ожесточенностью борьбы. Она охватила территорию нынешних Орловс�
кой, Брянской, Курской, Белгородской, Сумской, Харьковской и Полтавской областей.
Пятьдесят дней шли упорные, напряженные бои на земле и в воздухе.
 За это время обеими сторонами последовательно было введено в сражение свыше
четырех миллионов человек, более 69 тысяч орудий и минометов, 13200 танков и само�
ходных орудий и до 12 тысяч боевых самолетов.

В Курской битве, получившей символичное название Огненной дуги, мужественно
сражались и наши земляки. Многие из них за героизм и доблесть, проявленные в боях,
были отмечены различными наградами.

Мы будем всегда помнить великий подвиг советских воинов, стоящих на смерть под
Москвой, Ленинградом, на Огненной дуге, под Сталинградом, в битвах за Кавказ...

Тяжелые, страшные дни военного лихолетья забыть невозможно. Они как вечный
колокол взывают нас к сохранению памяти о мужестве и героизме людей, сумевших
выстоять и победить в невероятно сложных условиях жестоких сражений Великой Оте�
чественной.

Дорогие ветераны, низкий вам поклон! Крепкого здоровья вам, счастья и благопо�
лучия. Вечная память павшим воинам!

С уважением,
Глава Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

С 70�летием победы
в Курской битве!

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов представил депутатам городс�
кой Думы г. Карачаевска, коллективу администрации городского округа и ру�
ководителям предприятий исполняющего обязанности мэра города Руслана
Текеева, ранее назначенного первым заместителем мэра г. Карачаевск. Прежний
руководитель мэрии Карачаевска Солтан Семенов подал в отставку по собствен�
ному желанию.

На мероприятии присутствовали первый заместитель председателя Правительства
КЧР Эльдар Байчоров, исполняющий обязанности мэра г. Карачаевска Руслан Текеев,
и.о. главы Карачаевского района Спартак Кущетеров и Солтан Семенов.

Представляя исполняющего обязанности мэра Руслана Текеева, Глава республики
Рашид Темрезов выразил уверенность в том, что городской актив совместно с орга
нами исполнительной власти республики и новым руководством мэрии сделают все
для того, чтобы Карачаевск развивался.

Также Глава КарачаевоЧеркесии поблагодарил Солтана Семенова за работу,
которую он провел в качестве мэра Карачаевского городского округа.

«Работы было сделано немало. Что–то получалось, чтото нет, как и у любого
руководителя, который работает. Убежден, что Солтан Хусеевич еще послужит на
благо нашей республики»,  отметил Глава КЧР.

Рашид Темрезов призвал всех присутствующих к совместной деятельности и
заверил в том, что работа по развитию Карачаевска будет проходить в напряженном
ритме. В течение двух последних месяцев ведется разработка комплексной концепции
развития Карачаевского городского округа с учетом имеющихся проблем и ресурсов.
К данной работе привлечены профильные специалисты.

О своей готовности работать на благо жителей городского округа сказал и испол
няющий обязанности мэра Карачаевска Руслан Текеев. Он поблагодарил руководство
республики и города за оказанное доверие и заверил присутствующих что наряду с
новыми преобразованиями будут продолжены все хорошие начинания предыдущих
руководителей Карачаевска.

Солтан Семенов поблагодарил коллег за совместную работу и заявил, что опыт
и знания исполняющего обязанности Руслана Текеева, которого знают горожане,
станут залогом динамичного развития округа.

Представлен
исполняющий обязанности мэра Карачаевска

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов встретился с заместителем пол�
номочного представителя Президента РФ в СКФО, председателем Совета дирек�
торов компании «Курорты Северного Кавказа» Максимом Быстровым.

В ходе встречи обсуждалась текущая ситуация строительства всесезонного горного
курорта «Архыз», подготовка к сдаче объектов гостиничной инфраструктуры первого
поселка «Архыз1650».

Рабочая встреча

Операция «Урожай�2013»
В целях обеспечения пожарной безопасности уборочной кампании текущего

года, предотвращения пожаров и гибели людей, в соответствии с планом основ�
ных мероприятий Главного управления МЧС России по КЧР с 1 июля по 30
сентября проводится надзорно�профилактическая операция «Урожай�2013».

В целях обеспечения комплекса мер, направленных на предупреждение послед
ствий пожаров в период зерноуборочной кампании, и недопущения несанкциониро
ванного отжига сухой растительности вблизи хлебных полей Правительством КЧР
принято Постановление «О запрете сжигания сухой растительности на территории
КарачаевоЧеркесской Республики».

Мероприятия по надзору проводятся в строгом соответствии с требованиями ФЗ
от 26 декабря 2008 г. № 294ФЗ «О защите прав юридических лиц и индивидуальных
предпринимателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и муни
ципального контроля», а также в соответствии с постановлением Правительства РФ
от 23 ноября 2009 г. Пожаров на объектах, связанных с уборкой урожая зерновых ко
лосовых, не зарегистрировано.

� НА СЕГОДНЯШНИЙ
день развитию спортивной
инфраструктуры придан
очень хороший импульс со
стороны руководства рес�
публики и Министерства
спорта РФ, � рассказывает
Расул Аскерович. � И в этом
весомую роль сыграло Со�
глашение, подписанное в
2011 году Рашидом Темре�
зовым и министром спорта
РФ Виталием Мутко. До
этого последний спортив�
ный объект, построенный в
1973 году на территории
республики, � городской
Дворец спорта «Спартак».

За последние годы по�
строены и введены в эксп�
луатацию спортивный ком�
плекс с универсальным иг�
ровым залом в г. Черкесске,

Обсуждаем Послание Главы КЧР ЕСЛИ ХОЧЕШЬ
БЫТЬ ЗДОРОВ…В СВОЕМ Отчете�послании Глава КЧР Рашид Тем�

резов говорил о прорыве в вопросе материально�
технического обеспечения спортивной отрасли рес�
публики, когда за год для развития спорта в Карача�
ево�Черкесии сделано больше, чем за предыдущие
десятилетия. Более полно раскрыть тему корреспон�
дент «ДР» попросила министра спорта КЧР Расула
ЧОТЧАЕВА.

национальный культурный
центр в а. Псыже, уложено
футбольное поле в Прику�
банском районе. В этом
году будут сданы в эксплу�
атацию и многофункцио�
нальные спортивные комп�
лексы в с. Учкекене Мало�
карачаевского района (вы�
делено на завершение
объекта 46 миллионов руб�
лей) и в п. Новом Карачае
(Карачаевский район), а
также футбольное поле в а.
Эльбургане (Абазинский
район). Уже начались зем�
ляные работы по строи�
тельству футбольного поля
в Усть�Джегутинском райо�
не. Во втором квартале
следующего года планиру�
ется сдать в эксплуатацию
бывший долгострой �

спортивный комплекс в с.
Дружбе.

Кроме того, в федераль�
ную программу заложено
финансирование и строи�
тельство в 2014 году спор�
тивных комплексов в п. Эр�
кен�Шахаре (Ногайский
район) и ст. Преградной
(Урупский район). По линии
«Единой России» в следую�
щем году планируется воз�
ведение спортивных комп�
лексов в а. Адыге�Хабле и
а. Малом Зеленчуке (Хабез�
ский район).

Полным ходом идет ре�
ализация проекта «Газпром
� детям». В районах респуб�
лики построено 5 много�
функциональных спортив�
ных площадок, еще 5 будут
сданы до середины октяб�
ря текущего года.

Второго сентября Расул
Чотчаев будет принимать
участие в коллегии Мини�
стерства спорта РФ, где

представит полный отчет о
проделанной работе. А чуть
позже в составе делегации
министерства спорта РФ
поедет в Италию на завод
по производству оборудо�
вания для открытых бас�
сейнов. КЧР станет одним
из субъектов, где планиру�
ется построить такие бас�
сейны.

� Расул Аскерович, как
отразится укрепление
спортивной инфраструкту�
ры на развитии массового
спорта в республике?

� Если я скажу, что про�
центные показатели от 15
резко поднимутся до 30,
это будет неправдой. Но
то, что большая часть мо�
лодежи будет вовлечена в
систематические занятия
спортом (и тем самым от�
влечена от негативных яв�
лений улицы) � это точно.
Что касается старшего по�
коления, то здесь все слож�

нее. Очень долго физкуль�
тура и спорт были на пос�
ледних ролях, и вернуть
массовость спорту, какая
была во времена Советско�
го Союза, очень сложно.

Мы делаем все возмож�
ное, поступательно дви�
жемся в этом направлении,
но быстрых результатов
ждать не приходится. Для
того, чтобы поменять миро�
воззрение людей, их отно�
шение к занятиям физкуль�
турой и спортом, потребу�
ется целый комплекс мер и
время. Но доступность
спортивных объектов, их
привлекательность дают
надежду, что у нас вырас�
тет новое поколение, для
которого регулярные заня�
тия спортом будут обяза�
тельным ритуалом каждого
дня и важной частью жиз�
ни.

Фатима БИДЖИЕВА.

В ДЕНЬ Государственно�
го флага России руко�

водство республиканской
столицы организовало для
жителей города и приезжих
праздничное мероприятие,
собрав на сцене, вернее,
на площади перед мэрией,
ряд заслуженных творчес�
ких коллективов. А вот зри�
телей было немного, сыгра�
ло свою роль то, что праз�
дник, хоть и имеет статус
официального,  выходным
днем не объявлен. При пер�
вых звуках песни “Россия”
в исполнении Натальи Ко�
няевой на сцене появился
и главный виновник торже�
ства � триколор огромных
размеров. Его вынесли 14
юношей и девушек � воспи�
танники Федерации карате�
кекусинкай КЧР и члены
“Союза добровольцев Рос�
сии”.

Заслышав звуки музы�
ки, народ стал понемногу
стягиваться к площади. Н.
Коняеву сменяли на сцене:
заслуженная артистка Рос�
сии Л. Луценко и ансамбль
казачьей песни, обладатель
Гран�при международного
конкурса “Открытая Евро�
па” хореографический ан�
самбль “Кавказ” под руко�
водством заслуженного ра�
ботника культуры России Э.
Хугаева, городской вокаль�
ный ансамбль “Нарт” (рук.
заслуженный артист КЧР В.
Гавриленко) и другие. Ос�
новной темой всех творчес�
ких выступлений была лю�
бовь к родине, восхваление
ее красот и традиций.

К патриотизму, вернос�
ти и служению Родине при�
звала земляков начальник
регионального штаба “Со�
юза добровольцев России”
Лейла Бостанова. “В серд�
це каждого из нас должна
жить гордость за страну, в
которой мы родились, за
флаг, который олицетворя�
ет ее”, � отметила она.

А члены “Союза” разда�
вали и повязывали на руки

всем желающим трехцвет�
ные ленты. Особенно эта
затея понравилась детворе
и молодежи.

Флагу нашего государ�
ства, как известно, более
трехсот лет. Его цвета: бе�
лый, синий (лазоревый) и
красный (алый) вексилло�
логия � наука о флагах � с
полным правом может на�
звать традиционными. Они
являются родными не толь�
ко для россиян, но и для
французов, чехов, слова�
ков, словенцев, сербов,
граждан Великобритании,
Нидерландов и даже, если
припомните, США. Несмот�
ря на схожесть главных
символов ряда государств,
флаг Российской Федера�
ции остается одним из са�
мых узнаваемых  в мире.
Что означают цвета Рос�
сийского флага, как пока�
зали многочисленные опро�
сы, мало кто догадывается.
Но вот опрос на тему “Как
вы относитесь к этому
празднику?” никаких слож�
ностей не вызвал.

Динара Аджиева, 31
год: � Флаг нашей страны
сдержанный, благородный,
как и приличествует симво�
лу великой державы. Он для
меня символ крепкого госу�
дарства, которое не боится
идти вразрез мнению ос�
тального мира, в особенно�
сти тех, кто заправляет ми�
ровой политикой, и после�
дние события � тому под�

тверждение. Поэтому се�
годняшний день считаю
праздничным.

Антонина Пятова, 60
лет: � Почему бы не быть
такому празднику? Понима�
ете, народ сейчас такой уг�
рюмый, озадаченный, каж�
дый в своих заботах. Мы
даже улыбаться разучились,
а День флага � повод пове�
селиться, потанцевать, под�
нять себе настроение.

Елена Меремукова, 34
года: � Считаю этот празд�
ник несколько формаль�
ным, но это мое мнение.
Есть же День России, когда
мы говорим о патриотизме
и достижениях страны. Есть

День Победы � действи�
тельно любимый праздник,
который я бы назвала Днем
Родины.

Татьяна Скворцова, 52
года: � У нас, к сожалению,
нет того чувства нацио�
нальной гордости, чувства
принадлежности к велико�
му государству, как, напри�
мер, у американцев, англи�
чан, немцев. Наш патрио�
тизм, как правило, кончает�
ся за пределами региона.
Посмотрите, на каждом тре�
тьем автомобиле наклеен
флаг того или иного наро�
да, очень редко � государ�
ственный. Может, причина в
том, что когда живется не
очень легко, воспылать лю�
бовью к государству слож�
новато. День флага � как раз
тот день, когда мы должны
вспоминать о том, что жи�
вем в единой стране, а не
во множестве регионов.

Руслан Гогуев, 44 года:
� Я � спортивный фанат и
флаг для меня � символ
побед наших легкоатлетов,
пловцов, бегунов, фигури�
стов, борцов. Барселона,
Казань доказали, что Рос�
сия � страна, с которой
надо считаться. Свой флаг
я люблю и считаю, что праз�
дник имеет право быть. Вот
если бы его еще и выход�
ным днем объявили, у лю�
дей появилось бы ощуще�
ние, что дата значимая.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото автора.

ТРИКОЛОР �ТРИКОЛОР �
ДЕРЖАВНЫЙ
ФЛАГ

Кунаки

«НЕ ГОСТЬ,
А СТАРШИЙ СЫН»

НА ДНЯХ в нашу редак�
цию пришло письмо по�

стоянной читательницы
Эльвиры Индрабаевой. Ав�
тор делилась впечатления�
ми, которые получила, по�
бывав в г. Нальчике на оче�
редном этапе северокав�
казского проекта “Куначе�
ство”. Он направлен на
возрождение древней тра�
диции куначества на Кавка�
зе, которая может стать
залогом дальнейшего мира
и спокойствия в этом гор�
ном краю. В рамках проек�
та с 2009 года кунаками
стали более 500 семей из
всех республик Юга Рос�
сии. Именно столько маль�

Магомед (в центре)
теперь названный сын Абайхановых.

чиков и юношей, отправив�
шись в гости к совершенно
незнакомым людям, приоб�
рели в их лице вторых от�
цов, матерей, названных
братьев и сестер. “В этот
раз в Нальчик на сбор от�
правилась делегация КЧР в
составе трех семей. Транс�
порт предоставил глава
администрации Адыге�
Хабльского района Солтан
Карданов. Теперь, благода�
ря проекту, в Карачаево�
Черкесии гостят двое юно�
шей из Чечни. Их приняли
семьи Абайхановых и Кры�
мовых”, � писала Э. Индра�
баева. А вскоре, получив от
Абайхановых приглашение
побывать на празднике�
курманлык, который они
организовывали в честь
приезда кунака из Чечни,
16�летнего Саид�Магомеда
Абуева, мы отправились в
а. Верхнюю Теберду.

Кому из мальчиков куда
ехать организаторы проек�
та решали сами, иногда из

определенных соображе�
ний, иногда, доверяя дело
жребию. Но в случае с Ма�
гомедом все получилось
иначе. Мама школьника
Мадина Хусейновна, работ�
ница Дома детского твор�
чества в г. Грозном, прибыв
в ресторан, где проводил�
ся сбор, решила, что дове�
рит своего сына лишь той
женщине, которую выберет
ее сердце. И, внимательно
разглядывая лица мам, она
остановилась на одном. “Я
не знаю ни откуда ты, ни как
тебя зовут, но лишь тебе я
доверю своего ребенка”, �
без долгих вступлений со�
общила она, подойдя к жен�
щине, которой оказалась
наша землячка, мать двоих
детей Зухра Абайханова.

И вот поздно вечером

Зухра, ее 13�летний сын
Азнаур и кунак Магомед
прибыли в Верхнюю Тебер�
ду.

Семейство Абайхано�
вых юный гость располо�
жил к себе сразу, когда,
войдя во двор, первым де�
лом поспешил пожать руку
и тепло обнять старейшину
рода Назима Маматаевича.
Воспитанный мальчик, тут
же поняли старшие. На
второй день, проснувшись,
он вновь подошел к старцу
с пожеланием доброго
утра. Познакомившись со
всеми прибывшими, Маго�
мед решил, наконец, огля�
деться по сторонам и толь�
ко тогда увидел высокие
строгие горы, окружающие
аул. Вид поднимающихся
все выше хвойных и ли�
ственных лесов, скал, гроз�
но нависших над аулом тя�
желых неподвижных туч по�
корил сердце парня.

Окончание на 2�й стр.
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Раньше, как признавал�

ся сам гость, ему доводи�
лось лицезреть лишь невы�
сокие холмистые горы вок�
руг Грозного. К семье,
столь радушно и тепло при�
нявшей его, парень сразу
привык и к моменту нашего
приезда уже был здесь сво�
им. Зухра и Анзор Абайха�
новы нарекли Магомеда
своим сыном. Анзор Нази�
рович в честь появления в
семье еще одного ребенка
зарезал барашка и провел
все необходимые ритуалы.

� Я приобрел старшего
сына и очень рад этому.
Магомед � отличный, спо�
койный, воспитанный па�
рень. На вопросы отвечает:
“Что вы едите, то и я буду
есть. Куда скажете, туда и
поеду”. Если поначалу я
немного волновался из�за
участия в проекте “Куначе�
ство”, переживал, каково
будет принимать у себя
ребенка из чужой семьи, из
другого региона, то теперь
только рад, что это случи�
лось с нами. Теперь Маго�
мед нам не гость, а сын, �
заверял отец внезапно по�
полнившегося семейства.

� Отношения в семье,
почитание к старшим, вни�
мание и уважение к млад�
шим � в этих вопросах у
карачаевцев и чеченцев
много общего, � говорил
Магомед.

Несмотря на общность
традиций и обычаев, многое
для юного жителя Грозного
было внове и казалось ди�
ковинкой. Все он спешил
запечатлеть на фото и ви�
део, чтобы показать друзь�
ям и близким. Рассказы о
красоте местной природы
он подтвердит 400 фотогра�
фиями. Они наверняка ук�
расят альбом семьи Абуе�
вых.

� Я много слышал про
Домбай, но увидел этот
очень красивый курорт
впервые. Прогулка на ка�
натной дороге впечатлила.

«НЕ ГОСТЬ,
А СТАРШИЙ СЫН»

Кунак Саид�Магомед Абуев (слева) и все гости праздника.

Мои друзья обычно ездят
отдыхать в Нальчик или
Краснодар, но я обязатель�
но уговорю их приехать
сюда, � обещал Магомед.

За дни пребывания в КЧР
гость побывал в Тебердинс�
ком биосферном заповед�
нике, в вечно молодом сту�
денческом городке Карача�
евске, купался в прохлад�
ных горных озерах. Но боль�
ше всего, как свидетель�
ствует сверстник Магоме�
да, племянник четы Абайха�
новых 17�летний Ахмат, ему
понравились пешие прогул�
ки по горам. “С удоволь�
ствием остался бы здесь
навсегда”, � признался как�
то Магомед.

Если мужчины отвечали
за досуг гостя, то Зухра Ай�
тековна больше пережива�
ла за здоровье юноши и
рацион.

� Готовила хычины, ман�
ты, старалась, чтобы было

вкусно и сытно, � делилась
домохозяйка.

Ломился стол от яств и
в день праздника�курман�
лык. Здесь собрались все
родственники Абайхановых,
соседи, друзья, коллектив
местной школы во главе с
директором Хасанат Текее�
вой, рекомендовавшей се�
мью для проекта “Куначе�
ство”, и все слушали слово
старейшины.

� Я благодарен всем, кто
решил возродить эту древ�
нюю кавказскую традицию,
� говорил 75�летний Назим
Абайханов. � В годы депор�
тации рядом с нами жили
семьи чеченцев и никто не
смел обидеть кого�то из
нас, все знали, сосед вста�
нет на защиту. Такие отно�
шения бесценны. Связи
между народами нужно на�
лаживать. Я очень рад это�
му проекту, благодаря ему
у меня появился пятый

внук, а это истинное богат�
ство.

Уже ближе к ночи моло�
дежь завела танцы под за�
жигательную кавказскую
музыку во дворе, а женщи�
ны продолжали возиться по
хозяйству. “Мы так привык�
ли к Магомеду, даже не
представляю дом без него”,
� признавалась Зухра Айте�
ковна, думая о приближаю�
щемся отъезде парня. Но,
надеемся, расставание не
будет долгим, названные
братья Магомеда Азнаур и
Алатау уговорили его при�
ехать вновь на зимних ка�
никулах, чтобы сполна оце�
нить красоту Домбая, а Ма�
гомед, в свою очередь, взял
обещание с Абайхановых
посетить в ближайшее вре�
мя Грозный, ведь там у них
теперь есть родня.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото автора.

75 лет � это не просто
юбилей, это время подве�
дения итогов. И Якубу Куш�
тову, который всю свою
жизнь посвятил развитию
сельского хозяйства в Ады�
ге�Хабльском районе, есть
что вспомнить, есть чем
гордиться. Неслучайно в
свой юбилей он удостоен
Почетных грамот Прави�
тельства КЧР и админист�

Юбилей

КУШТОВСКИЙ
МЕТОД...

рации родного района...
Писать о Якубе Шахимо�

виче можно много, потому
что его нелегкая жизнь
всегда была насыщенной,
богатой событиями. О та�
ких, как Якуб Шахимович,
умудренных жизненным
опытом, говорят: умен,
неординарен и многогра�
нен.

Родился наш герой в
1938 году в ауле Вако�
Жиле. Якуб рано познал
горький вкус безотцовщи�
ны. Он был одним из пяте�
рых детей, воспитанных
матерью и младшим бра�
том отца � Ибрагимом. У
Ибрагима была своя семья,
свои дети, нуждающиеся в
заботе, однако он делил
внимание и хлеб с семьей
своего старшего брата
Шахима, пока племянники
не стали на ноги. Сегодня,
вспоминая те далекие дни,
Якуб Шахимович говорит,
что, несмотря на все лише�
ния и тяготы, люди тогда
были гораздо человечнее и
отзывчивее.

…Якуб вырос начитан�
ным, любознательным чело�
веком. У него была давняя
мечта � стать летчиком, и
когда пришло время (в 1957
году), поехал в Грозный по�
ступать в летное училище.
Однако судьба уготовила
ему другой путь. Не пройдя
конкурсный отбор, Якуб при�
нял решение учиться на

авиарадиотехника (в Баш�
кирии). Это не совсем то, о
чем мечтал, но что�то близ�
кое... Поступил...

Учился Якуб на отлично,
был секретарем комсо�
мольской организации. Ус�
пехи в учебе и труде послу�
жили хорошим аргументом
для его отправки на строи�
тельство противоракетного
испытательного комплекса
«Москва�400», считавшего�
ся секретным объектом.
Сразу был назначен началь�
ником радиостанции. Одна�
ко работать пришлось не
долго � Якуба призвали в
армию.

Отслужив два года, Якуб
вернулся в родной аул
Вако�Жиле. «После долгих
лет «скитаний» по весям и
селам, � рассказывает
Куштов, � решил прибиться
к родному берегу. По
просьбе работавшего в те
времена председателем
колхоза «40 лет Октября»
Мухтара Бекизова, я устро�
ился техником�электриком
в родное хозяйство и про�
работал там до 1964 года,
параллельно выполняя
обязанности секретаря
комсомольской организа�
ции. Через какое�то время
меня вызывает к себе М.
Бекизов и говорит, что
партия направляет меня в
Грузию на учебу в сельхоз�
академию. Однако по при�
езду в Тбилиси я узнал, что

изучение предметов прохо�
дит на грузинском языке, и
мне пришлось вернуться
обратно».

Сельскохозяйственный
вуз (зоотехнический фа�
культет) Якуб все же окон�
чил � в Ставрополе... Вер�
нувшись после учебы в
1969 году домой, целеуст�
ремленный молодой специ�
алист быстро определил
себе дорогу в жизни: сна�
чала работал селекционе�
ром в колхозе, после вступ�
ления в партию � секрета�
рем парткома, главным
зоотехником.

В роду Куштовых всегда
знали цену труду и уважали
его. Дед Якуба был вла�
дельцем огромного фрукто�
вого сада. Место, где был
этот сад, до сих пор назы�
вают «место старого сада
Куштова Темба». Именно
поэтому Якуб с горечью
говорит о сегодняшнем
времени, когда весь опыт
трудовых лет забыт, о том,
что знаменитый на всю Ка�
рачаево�Черкесию колхоз
«40 лет Октября», где даже
сам Горбачев проводил об�
ластное совещание, сегод�
ня развалился и «приказал
долго жить». Сердце Якуба,
познавшее все тяготы жиз�
ни, подсказывает ему, что
только в труде красен че�
ловек. И что на первом ме�
сте среди всех земных благ
стоит именно труд челове�

ка. Ибо именно он, а не что
иное, создал и самого че�
ловека. И сам Якуб, и его
семья издавна передают из
поколения в поколение
одно вечное богатство �
любовь к труду.

Еще будучи школьником
он проявлял особый инте�
рес к учебе, и то, что он был
талантливым учеником в
школе, � вне всяких сомне�
ний. Его друзья, вспоминая
дела давно минувших дней,
рассказали случай из
школьной жизни. Однажды
учитель математики объя�
вил всему классу, что дан�
ная контрольная работа
станет итоговой и подойти
к ней надо очень серьезно и
ответственно, по�нескольку
раз проверяя свои ответы.
Как правило, в каждом клас�
се есть и отличники, и хоро�
шисты, и троечники... Пос�
ледние попросили Якуба
сесть так, чтобы он оказал�
ся по центру, а они вокруг
него, и в случае необходи�
мости помогать им. Так и
сделали. Когда пришло вре�
мя объявить учителю о ре�
зультатах, он поднял одного
из троечников и хорошо от�
читал за списывание у то�
варища, а затем добавил:
«Запомните, ребята, преж�
де чем скатывать у Якуба,
хорошенько подумайте, сто�
ит ли так поступать. Ведь
Куштовский метод решения
задачи во многом отличает�
ся от других методов, по�
этому я все равно узнаю, и
тогда последуют соответ�
ствующие меры».

Вот и в профессиональ�
ной жизни, рассказывают
его друзья, бывшие колле�
ги, принимая решения, он
проявлял логику, присущую
только ему. И это давало
прекрасные результаты.
Неслучайно он добивался
высоких показателей в жи�
вотноводстве, птицевод�
стве, рыбоводстве...

Сегодня Куштову 75, и он
все такой же жизнерадост�
ный, деятельный (в данный
момент возглавляет совет
старейшин аула), книголюб
(читает Ги де Мопассана, М.
Твена, Л. Толстого, А. Пуш�
кина) и очень душевный:
всю свою любовь без остат�
ка он отдает своим детям и
внукам.

� Я бесконечно счаст�
лив, что у меня прекрасные
дети и у каждого из них уже
свои семьи, но они до сих
пор советуются со мной,
прежде чем что�то сделать.
Я всегда в курсе всех их
дел, и мне особенно прият�
но осознавать то, что ни
дети, ни внуки никогда меня
не огорчали, а только радо�
вали и радуют по сей день.
Вы только посмотрите, ка�
кой шикарный праздник они
мне устроили! � довольно
улыбаясь, говорит глава
семейства.

Светлана КИЛБА.
НА СНИМКАХ: Я. КУШ�

ТОВ принимает из рук
главы Адыге�Хабльского
муниципального района
С. КАРДАНОВА Почетную
грамоту; юбиляр в кругу
семьи.

Фото автора.

В ПРЕДДВЕРИИ нового
учебного года отделе�

ние Пенсионного фонда
по Карачаево�Черкес�
ской Республике напоми�
нает учащимся и студен�
там в возрасте от 18 до
23 лет, получающим тру�
довые и социальные пен�
сии по случаю потери
кормильца (СПК), о необ�
ходимости подтвердить
факт очного обучения.

Всего в Карачаево�Чер�
кесии получателями пенсии
по случаю потери кормиль�
ца являются более 3600
учащихся и студентов. Под�
тверждающим документом
является справка учебного
заведения, в которой дол�
жны быть указаны форма
обучения и период обуче�
ния. Право на пенсию по
случаю потери кормильца
имеют нетрудоспособные
члены семьи, состоявшие
на его иждивении. К нетру�
доспособным членам семьи
относятся дети, братья, се�
стры и внуки умершего кор�
мильца, не достигшие воз�
раста 18 лет. По достиже�
нии 18 лет указанные лица
имеют право на пенсию по
СПК при условии обучения
по очной форме в образо�
вательных учреждениях
всех типов и видов до окон�
чания ими такого обучения,
но не дольше, чем до дос�
тижения ими возраста 23
лет. При этом студенты
могут обучаться в учебных
заведениях независимо от
их организационно�право�
вой формы, в том числе в
иностранных образова�
тельных учреждениях, рас�
положенных за пределами
Российской Федерации,
если направление на обу�
чение произведено в соот�
ветствии с международны�
ми договорами РФ, кроме
образовательных учрежде�
ний дополнительного обра�
зования.

На этом же основании
пенсионерам, имеющим на
своем иждивении обучаю�
щихся детей старше 18 лет,
может быть увеличен фик�
сированный базовый раз�
мер страховой части пен�
сии.

Если молодой человек
по каким�либо причинам
прекращает учебу (будь то
невыход из академическо�
го отпуска или неуспевае�
мость), либо переводится
на вечернее или заочное
отделение, согласно зако�
нодательству, право на
пенсию по случаю потери
кормильца он теряет.

По всем возникающим
вопросам обращайтесь к
специалистам Пенсионного
фонда КЧР по телефону
«Горячей линии» в г. Черкес�
ске: (8782)25�82�42.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по взаимодействию со
СМИ ГУ�ОПФР по КЧР.

ОБЪЕКТАМИ недвижи�
мости являются зе�

мельные участки, а также
здания, сооружения, поме�
щения, объекты незавер�
шенного строительства. В
настоящее время налог по
земельным участкам взи�
мается от кадастровой
стоимости, по недвижимо�
му имуществу � от инвен�
таризационной стоимости
объекта. Правительством
России рассматривается
вопрос взимания налога на
имущество также от када�
стровой стоимости, кото�
рый планируется вводить
постепенно, по мере готов�
ности муниципальных обра�
зований, в 2014� 2018 го�
дах.

Для этого в Карачаево�
Черкесской Республике
впервые в 2012 году, так же
как и в других регионах
России, проведена госу�
дарственная кадастровая
оценка объектов недвижи�
мости, занятых имуще�
ством. Определена кадас�
тровая стоимость данных
объектов, которая близка к
рыночной цене. Вполне ве�
роятно, что размер полу�
ченной кадастровой сто�

К арачаево�Черкесской
межрайонной природоох�

ранной прокуратурой с при�
влечением специалиста Уп�
равления Россельхознадзора
проведена проверка соблю�
дения требования законода�
тельства о лицензировании на
территории г. Черкесска.

Установлено, что в г. Чер�
кесске шесть индивидуальных
предпринимателей осуществ�
ляют реализацию лекарствен�
ных средств, предназначенных
для животных, без лицензии
на осуществление фармацев�

СОТРУДНИКИ МЧС присту�
пили к проверкам источ�

ников наружного противопо�
жарного водоснабжения на
объектах республиканской
столицы.

«Профилактические ос�
мотры городских и сельских
водоисточников на террито�
рии КЧР – системная работа,
проводимая сотрудниками
МЧС, � сообщают в ведом�
стве. � Их постоянная готов�
ность обеспечивает своевре�
менную и бесперебойную по�
дачу воды к месту пожара».

Без лицензии
тической деятельности. Без�
лицензионная продажа лекар�
ственных средств для ветери�
нарного применения осуще�
ствлялась на территории цен�
трального городского рынка
и в зоомагазинах наряду с
кормами, аксессуарами и кос�
метико�гигиеническими сред�
ствами для ухода за животны�
ми.

Кроме того, выявлено, что
лица, осуществляющие тор�
говлю лекарственными сред�
ствами для ветеринарного
применения на основании

выданных им лицензий, в двух
ветаптеках к реализации ле�
карственных препаратов допу�
стили лиц, не имеющих фар�
мацевтического либо ветери�
нарного образования и сер�
тификатов специалиста.

По результатам проверки
Карачаево�Черкесским меж�
районным природоохранным
прокурором в отношении ин�
дивидуальных предпринимате�
лей вынесены постановления
об административных правона�
рушениях, которые направлены
в Арбитражный суд КЧР для
рассмотрения по существу.

Пресс�служба
прокуратуры КЧР.

МЧС проверяет
Ответственность за ис�

правное состояние пожарных
гидрантов в соответствии с
действующим законодатель�
ством возложена на органы
местного самоуправления и
хозяйствующие субъекты.
Источники водоснабжения
должны быть готовы к работе
в любое время суток, а зи�
мой в обязательном порядке
очищены от снега. В ходе от�
работки планов тушения по�

жаров сотрудники ФГКУ “1
ОФПС по Карачаево�Черкес�
ской Республике” будут про�
верять исправность водоис�
точников, обеспеченность
требуемого по нормам рас�
хода воды на нужды пожаро�
тушения, возможность бес�
препятственного подъезда
пожарной техники, установку
указателей, соответствующих
требованиям.

Соб. инф.

Подтвердите
факт учебы

Читатель интересуется

СПОРИТЬ
РАЗРЕШАЕТСЯ

«Хотелось бы получить грамотную консультацию
по следующим вопросам: можно ли оспорить резуль�
таты государственной кадастровой оценки недвижи�
мости во внесудебном порядке и что для этого нуж�
но?

С. АЛИБЕРДОВ, Г. КУМУКОВ.
г. Черкесск.»

имости, из которой будет
определяться размер нало�
га, может не совпадать с
мнением собственников
имущества.

Для рассмотрения
спорных ситуаций в досу�
дебном порядке при Управ�
лении Росреестра по Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике приказом Федераль�
ной службы государствен�
ной регистрации, кадастра
и картографии от
26.10.2012 г.№ 490 создана
комиссия по рассмотрению
споров об определении ка�
дастровой стоимости
объектов недвижимости. В
состав комиссии вошли
представители Управления
Росреестра по КЧР, Мини�
стерства имущественных и
земельных отношений КЧР,
филиала ФГБУ « ФКП Рос�
реестра» по КЧР, а также
представитель Националь�
ного совета по оценочной
деятельности.

Таким образом, у граж�
дан и юридических лиц по�
явилась реальная возмож�
ность избежать затяжных
судебных разбирательств и
рассмотреть каждую спор�
ную ситуацию. В комиссию

могут обращаться не толь�
ко собственники имуще�
ства, но и другие лица, если
результаты определения
кадастровой стоимости
затрагивают права и обя�
занности этих лиц, а также
органы государственной
власти и местного самоуп�
равления.

По существующему по�

ложению в комиссию мож�
но обратиться в течение
шести месяцев с момента
внесения сведений о када�
стровой стоимости в госу�
дарственный кадастр не�
движимости. После истече�
ния этого срока комиссия
не имеет права рассматри�
вать заявление о споре.
Однако в настоящее время
рассматривается принятие
закона, который отменит
шестимесячный срок рас�
смотрения заявления и
сделает оспаривание ре�
зультатов бессрочным.

В комиссию можно об�
ратиться только по двум
основаниям:

1. Если, по мнению зая�
вителя, кадастровая сто�
имость, с которой он не

согласен, определена по
недостоверным сведениям
объекта недвижимости.

2. Если заявителем в
отношении объекта недви�
жимости определена его
рыночная стоимость на
дату определения кадаст�
ровой стоимости.

Комиссия рассматрива�
ет каждое заявление в те�

чение одного месяца с мо�
мента его поступления.

При обращении в ко�
миссию к заявлению обяза�
тельно прикладываются:
кадастровый паспорт
объекта недвижимости, но�
тариально заверенная ко�
пия правоустанавливаю�
щего либо правоудостове�
ряющего документа на
объект недвижимости (если
заявление о пересмотре
кадастровой стоимости по�
дается правообладателем
объекта недвижимости),
документы, подтверждаю�
щие недостоверность све�
дений об объекте недвижи�
мости, использованные при
определении кадастровой
стоимости (если заявление
подается на основании

ошибочных сведений), от�
чет об оценке рыночной
стоимости объекта недви�
жимости (если заявление о
пересмотре кадастровой
стоимости подается на ос�
новании установления в
отношении объекта недви�
жимости его рыночной сто�
имости), положительное
экспертное заключение,
подготовленное экспертом
либо экспертами саморегу�
лируемой организации
оценщиков, членом которой
является оценщик, соста�

вивший отчет (если рыноч�
ная стоимость объекта не�
движимости отличается от
его кадастровой стоимости
более чем на 30%).

Заявления без прило�
жения необходимых доку�
ментов к рассмотрению не
принимаются.

Важно отметить, что ко�
миссия может рассматри�
вать споры в отношении тех
объектов недвижимости
(земельные участки, недви�
жимое имущество), кадас�
тровая стоимость которых
определена после
25.09.2010 года, даты
вступления в силу ФЗ�167�
ФЗ, установившего норму
оспаривания в комиссии
результатов определения
кадастровой стоимости.

Используемые в настоя�
щее время показатели ка�
дастровой стоимости зе�
мельных участков Карачае�
во�Черкесской Республики
определены до 25.09.2010 г.,
вследствие чего комиссия
не может рассматривать
споры в отношении дей�
ствующих показателей ка�
дастровой стоимости зе�
мельных участков. Данные
споры рассматривает по�
прежнему только суд.

По закону кадастровая
стоимость должна пере�
оцениваться не реже чем 1
раз в 5 лет.

С 01.01.2013 года Пра�
вительство Карачаево�Чер�
кесской Республики или, в
случаях, установленных
Законом Карачаево�Чер�
кесской Республики, орга�
ны местного самоуправле�
ния наделены полномочия�
ми по принятию решения о
проведении оценочных ра�
бот. То есть кадастровая
стоимость объектов недви�
жимости будет определять�
ся теми оценщиками, кото�
рых отберет на конкурсной
основе Правительство Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики или органы мест�
ного самоуправления.

Таким образом, в насто�
ящее время комиссия рас�
сматривает споры об опре�
делении кадастровой сто�
имости объектов недвижи�
мого имущества, занятого
зданиями, сооружениями,
помещениями, объектами
незавершенного строи�
тельства, оцененных в 2012
году, и тех объектов недви�

жимости (земельных учас�
тков и имущества), которые
должны быть переоценены
после 01.01.2013 года.

Для обжалования ре�
зультатов определения ка�
дастровой стоимости
объектов недвижимости в
комиссии по рассмотрению
споров заявителям с соот�
ветствующим пакетом до�
кументов необходимо обра�
титься в Управление Рос�
реестра по Карачаево�Чер�
кесской Республике по ад�
ресу: 369000, г. Черкесск,
ул. Красноармейская, д.
144, кабинет № 206 (канце�
лярия). Телефон для спра�
вок: 8 (8782) 20�52�72 (от�
дел кадастровой оценки
недвижимости).

Информация о работе
комиссии и порядке обраще�
ния в комиссию по рассмот�
рению споров о результатах
определения кадастровой
стоимости размещена на
официальном сайте Управ�
ления Росреестра по Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике по электронному адре�
су: www.to09.rosreestr.ru в
разделе «Кадастровый
учет», подразделе «Рассмот�
рение споров о результатах
определения кадастровой
стоимости». В подразделе «В
помощь заявителю» также
размещены примерные
формы заявлений об оспа�
ривании результатов опре�
деления кадастровой сто�
имости.

М. ТХАКОХОВА,
начальник отдела ка�

дастровой оценки недви�
жимости.
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СУГУБАЯ сложность ра�
боты журналиста � в не�

обходимости представить
публике человека, с кото�
рым встречаешься впер�
вые. Неизбежны ошибки,
некоторая поверхност�
ность взгляда, невозмож�
ность глубоко проникнуть в
личность, ибо кто же под�
линно распахнет душу пе�
ред диктофоном или кино�
камерой, да еще � незнако�
мому человеку? Именно
этим подчас и объясняют�
ся упреки в легкомыслии и
несерьезности журналист�
ской братии.

Но говорить с челове�
ком Церкви сложно вдвой�
не, ибо трудно правильно
донести до светских людей
мнение Церкви, чтобы оно
было верно понято, мона�
шество же твоего собесед�
ника налагает на тебя обя�
зательство утроенной
скромности � не каждой
темы можно коснуться, не
обо всем спросишь. Оста�
ется надеяться на комму�

27 августа  День российского кино

В ПОИСКАХ
ПРЕКРАСНОГО
МОЖНО сказать, что этот день является и днем

советского кино, которое до сих пор является
для большинства россиян самым лучшим. Что пока�
зывают голубые экраны наших телевизоров в ново�
годнюю ночь или 8 марта? Правильно, комедии Ряза�
нова и Гайдая, драмы Бондарчука и раннего Михалко�
ва, Шукшина и Соловьева, Германа и Тарковского,
Захарова и Бортко, других классиков советского
кино... Их фильмы, глубокие и ироничные, комедий�
ные и драматические, прочно вошли в сердца милли�
онов россиян. Но возникает вопрос: а наследники
кто? И что нынче смотрит наша молодежь?..

ПОНЯТНО, что время
берет свое и то, чем востор�
гались наши мамы и папы,
необязательно должно нра�
виться нам. Но есть поня�
тие фундамента, на кото�
ром, при желании, можно
построить хоть картонный
домик, хоть бетонную махи�
ну. Если заложить его пра�
вильно, ничего не рухнет, не
рассыплется. Закон такой.

Но есть законы новые,
которые диктует время. Се�
годня, зайдя на сайт город�
ского кинотеатра, я искала
фильм, напротив которого
было бы написано: страна �
“Россия”. Оказалось, тщет�
но. Покопавшись в архивах,
нашла�таки “Джентльмены,
удачи!”, вышедший в прокат
в конце прошлого года. Не
самый плохой фильм, но,
честно скажу, не шедевр.
Однако, на фоне десятка
других, поражающих безли�
костью (речь идет о прокат�
ных фильмах), это кино хотя
бы лишено унижающей лю�
бой вкус откровенной по�
шлости. А ведь вчитываясь
в биографии режиссеров,
снимающих сегодня, пони�
маешь, что перед тобой
люди состоявшиеся, неглу�
пые, однако, попавшие в
струю времени, когда из�
влечение выгоды из филь�
ма есть главная цель.

Если говорить об акте�
рах, практически исчезли с
экранов такие таланты как
Чулпан Хаматова, Евгений
Миронов, Владимир Маш�
ков, Олег Меньшиков, бли�
ставшие и сделавшие кино
в 90�х. Их не видно, не
слышно, хотя в интеллекту�
альных журналах читаешь,
что каждый из них снимает�
ся и довольно успешно. Ко�
нечно, это кино не для всех,
а жаль... Из последнего в
голову приходит “Идиот”
(язык не поворачивается
втиснуть его в рамки жанра
“телесериал”) с Мироновым
в главной роли. Это шедевр,
который, на мой взгляд, сто�
ит посмотреть не только
тем, кто любит и читает До�
стоевского, а как раз тем,
кто знает о нем лишь из
обязательной школьной
программы, приевшейся
вконец...

Не смогла найти среди
знакомых десяток тех, кто
смотрел “Остров” Павла
Лунгина или шедевральные
фильмы лауреата Каннско�
го кинофестиваля Андрея
Звягинцева “Возвращение”
и “Изгнание”. Последнее его
произведение “Елена” вооб�
ще прошло незамеченным
массовым зрителем, а ведь
в нем столько разгадок к
десяткам жизненных ситуа�
ций, и снято � практически
безупречно. Не зря ему ап�
лодировали европейские
кинозалы.

К сожалению, мало кто
из молодежи смотрит “Куль�
туру”, а там “крутят” и Тар�
ковского, и Авербаха, и Ли�
ознову... Пусть не все в них
понятно для семнадцати�
летних умов, но что�то по�
черпнуть можно. И нужно! И
откуда у нас, в глубинке,
родится любовь к российс�
кому кино, если телевиде�
ние напичкано или нашими
теленовеллами�одноднев�
ками или американскими
блокбастерами? Молчу об
известных развлекательных
каналах, которые впере�
мешку с реалити�шоу “тол�
кают” дешевые комедии
класса “В”, к которым и при�
страстилось молодое поко�
ление. Но, если, допустим,
в Москве есть кинозалы, где
можно утолить голод по ин�
теллектуальному или про�
сто невостребованному
кино, как это сделать у нас,
среди нескончаемой череды
экшна (жанр, в котором ос�
новное внимание уделяет�
ся насилию: перестрелкам,
дракам, погоням и т. п. �
Авт.), который пропаганди�
руется с завидной энерги�
ей? Почти все кинотеатры
работают на рейтинг, душат
всякие остатки вкуса и гу�
бят на корню все ростки
индивидуальности.

Девочка�подросток из
Черкесска в своем аноним�

Рабочий момент съемок фильма «Место
встречи изменить нельзя». Режиссер Станис�
лав Говорухин (слева), Владимир Высоцкий

и Станислав Садальский.

«Гараж». Светлана Немоляева,
Валентин Гафт и Эльдар Рязанов.

ном блоге пишет, что жутко
стесняется своих вкусов и
тщательно скрывает свои
предпочтения от сверстни�
ков. Например, никогда не
признается одноклассни�
кам, что ее кумир � Иннокен�
тий Смоктуновский в роли
Гамлета, что смотрит “Зак�
рытый показ” Гордона, пото�
му что “у нас так красиво не
рассуждают об искусстве, а
поговорить о кино в реаль�
ной жизни� не с кем”. Разве

это нормально? Что не мей�
нстрим (преобладающее
направление для опреде�
лённого отрезка времени �
Авт.), то карается презрени�
ем со стороны ровесников.
Но что делать этим мальчи�
кам и девочкам, в которых
откуда ни возьмись появля�
ется это чувство прекрас�
ного, а поделиться им не с
кем? А если все оставлять
как есть, в зачаточном со�
стоянии, из искры пламя не
возгорится точно...

Кстати, о вкусах... Есть
в современных смартфонах
модная игрушка � приложе�
ние “Угадай кино”. Мои пле�
мянники�подростки почти
не угадывают кадры даже из
культовых советских филь�
мов, хотя мы, тридцатилет�
ние, знаем в лицо актеров
50�х гг. Как это возможно не
знать “Любовь и голуби”,
“Жестокий романс” или
“Женитьбу Бальзамино�
ва”?.. Просто наш подрост�
ковый возраст пришелся на
90�е, когда все еще шла на
экранах “Любовь” Тодоров�
ского и, конечно, более при�
земленные “Гардемарины,
вперед!”, и “Игла” с робким,
но таким искренним Цоем,
все еще были узнаваемы
герои шахназаровского “Ку�
рьера”... При том, что рядом
уже “крутили” голливудско�
го “Терминатора” (просто
детские шалости по сравне�
нию с нынешними войнуш�
ками), и жестокие фильмы
Люка Бессона, которые все
же показывали, насколько
зло противоестественно
человеческой природе...
Помнится, как ругались на
“Брата”, упрекали автора за
пристрастность к советской
эпохе в “Грузе�200”. Но ведь
это � кино и еще какое! А
теперь и его нет (режиссе�
ра Алексея Балабанова в
этом году не стало), ниша
свободна, только вот занять
ее никто не спешит, да и
трудное это дело.

Конечно, аналитики объ�

ясняют это тем, что все в
мире делают деньги. Одна�
ко, до последнего хочется
верить, что не все. Пере�
смотрев несколько десят�
ков российских фильмов
этих лет (чтобы не быть го�
лословной), пришла к мыс�
ли, что не такое оно и пло�
хое, российское кино. Для
этого стараются и мэтры.
Например, недавний фильм
Сергея Соловьева “Одно�
классники”. Этот фильм
можно воспринимать как
“Ассу” в разрезе 2000�х,
или фильм�откровение о
безнадежности нынешней
молодежи, запутавшейся в
том, кому и чему верить:
деньгам, удаче, любви, фи�
лософии, морали, родите�
лям, внешнему или внут�
реннему миру... Понимайте,
как хотите � все будет вер�
но. Был показан на одном
из центральных каналов

фильм режиссера�дебю�
танта Романа Каримова
“Неадекватные люди”. По�
трясающий пример того,
что и молодость тяготеет к
чистой и светлой любви,
противится пошлости и по�
хоти! Но видели эти филь�
мы лишь некоторые из нас,
а значит, другие остались
за бортом и судить о рос�
сийском кино могут только
из “шедевров” вчерашних
комедийных стендапщиков,
получивших право сесть в
кресло кинорежиссера и
влиять на умы миллионов.
Как�то стыдно после этого
винить молодежь в прими�
тивизме и поверхностнос�
ти...

Совсем недавно Алек�
сандр Сокуров, режиссер,
показавший нам другого
Ленина в “Тельце” и иного
Гитлера в “Молохе”, лауре�
ат бесчисленных междуна�
родных фестивалей, дал
обширное интервью о со�
стоянии российского кино,
в котором посетовал на то,
что “российское кино � руи�
ны, его можно восстано�
вить, но это трудно”. В кон�
це резюмировал: путь к сер�
дцу зрителя через российс�
кое кино замурован. Если,
конечно, не вложить милли�
оны в рекламу и не разве�
сить баннеры по всему го�
роду, показывая, что фильм
стоит потраченных денег и
времени.

Понятно, что тема эта
необъятная... Нас больше
волнует, не воспитывается
ли на этом безобразии ком�
мерческого кино нынешнее
поколение, грезящее о тех
мирах, которых, вполне воз�
можно, и нет вовсе за всей
этой красивой оберткой?..
Остается надеяться, что все
временное � действительно
временно, и этот отрезок
невосприятия хорошего ум�
ного кино � канет в Лету. А
останется в итоге вечное,
ценное и прекрасное...

Армида НАЙМАНОВА.

Владыка Феофилакт:

никабельность собеседни�
ка.

Скажу сразу, последняя
надежда при беседе с епис�
копом Пятигорским и Чер�
кесским Феофилактом оп�
равдалась. По первому впе�
чатлению передо мной был
человек уравновешенный и
гармоничный. Трудно, а то
и просто невозможно пред�
ставить, что могло бы вы�
вести его из состояния
удивительной внутренней
безмятежности, по моим
наблюдениям, кстати, при�
сущей многим монашеству�
ющим.

Владыка молод, ему
только 39, он красноречив,
наделен аналитическим
умом и даже � артистичен.
При этом в рассказе о себе
строго придерживается
фактов, правдив и скрупу�
лезно честен в оценке са�
мого себя. Таким его во
многом сделали обстоя�
тельства детства: выходец
из благополучной семьи из
Грозного, шести лет от
роду юный Денис Курьянов
потерял отца, погибшего
трагически. В эти годы ре�
бенок, разумеется, не спо�
собен был воспринять весь
ужас случившегося, но по�
взрослеть ему пришлось
раньше сверстников.

Отца во многом заменил
дед, учивший его с детства
быть главой семьи, Денис
рано взял в руки стамеску,
рано научился пользовать�
ся лопатой, рано сел за
руль. Нельзя сказать, что
детство мальчика было не�
счастным � мать старалась,
чтобы ни он, ни его млад�
шая сестра Светлана не
чувствовали сиротства.
Старались и родственники,
и Денису особенно запом�

нилось, как всей семьей, с
бабушкой, дедом и двою�
родными братьями они со�
бирались за Пасхальной
трапезой, а после, на Ра�
доницу, посещали погост.
Денису это нравилось,
было живой традицией
веры, ибо то, что не нахо�
дит отклик в душе народа,
забывается, ветшает, ухо�
дит в пески времени, и
только истинное живет в
веках. Что до матери, то в
комнате вдовы висела ико�
на. Дети, иногда загляды�
вая туда, видели, как мать
истово молится, часто �
плача, иногда � благодаря
Господа за помощь.

В восьмом классе мать
впервые привела его в
храм: просто проходя мимо,
предложила зайти, но, вой�
дя внутрь, Денис понял, что
сама она часто бывала
здесь, ибо знала церковные
обычаи, привычно крести�

лась, привычно ставила
свечи на канун. Самому
Денису в храме было тепло
и уютно, он стал заходить
туда и сам, вскоре позна�
комился с протоиереем
Петром Нецветаевым, на�
стоятелем грозненского
храма Михаила Архангела,
и его сыном, священником
Сергеем Нецветаевым,
жизнь которых произвела
на юношу глубокое впечат�
ление. Он не столько слу�
шал их проповеди, сколько
видел их жизнь, ясную, ос�
мысленную, праведную…
«Слова оспоришь словами,
но жизнь чем оспоришь?»
Мальчик записался в вос�
кресную школу, а также � в
очередь на покупку Библии.
Писание тогда печатали
еще нечасто и привозили
редко. После мать видела
его за чтением Нового За�
вета, но ничего не говори�
ла. Ему нравилось, что она
никогда ничего не навязы�
вала ему и не запрещала,
своим поведением просто
являя пример нелицемер�
ной веры и чувства долга.
Ничего она не сказала и
тогда, когда сын поведал ей
о своем намерении посту�
пать в духовную семина�
рию, разве что заметила,
что её положение � дирек�
тора магазина � могло бы
помочь ему в любом вузе,
но в семинарии оно помочь
не сможет. Дениса это не
остановило. После десято�
го класса он год работал у
матери в магазине грузчи�
ком, при этом � учил молит�
вы и церковно�славянский
язык, читая Псалтирь то на
русском языке, то на ста�
рославянском. Выучил.

Через год по рекомен�
дации протоиерея Петра

Нецветаева, в храме кото�
рого на протяжении не�
скольких лет нес алтарно�
клиросное послушание, ре�
шился подать документы в
Ставропольскую духовную
семинарию. При поступле�
нии не чувствовал ни робо�
сти, ни смущения, но не�
сколько волновался: ведь с
ним вместе поступало не�
мало тех, кто вырос в се�
мьях священников, у них
был совсем иной, более
глубокий духовный опыт,
другие знания, а он? Акти�
вист, непременный участ�
ник всех школьных олимпи�
ад и кружков, любитель ли�
тературы, и участник клуба
интернациональной друж�
бы… Но при этом, как сви�
детельствует сегодня сам
владыка, он никогда так не
радовался, когда увидел
свою фамилию в списках
поступивших.

Для человека светского,

далекого от Церкви, подоб�
ное может показаться
странным, но люди веры
кивнут с пониманием. За
логикой событий прослежи�
вается то трудно формули�
руемое, но осязаемое ду�
шой присутствие высшей
силы, которая направляет
деяния человека и опреде�
ляет его поступки.

Семинария, хоть и зас�
тавила Дениса несколько
переосмыслить кое�какие
свои представления о вере
и Господе, но ни разу не
дала повода пожалеть об
избранном пути. Путь этот
подходил ему внутренне.
Он был скромен и негорде�
лив, не стремился быть в
центре внимания. Острый
аналитический ум направ�
лял на покаянный самоана�
лиз, к которому вообще�то
он был склонен всегда. Это
было время накопления
знаний, и «не ты распоря�
жался временем, но время
распоряжалось собой…»

Неприметно для самого
себя юноша, оценив раз�
ность предлагаемых Церко�
вью духовных путей, выб�
рал монашество. Тому не
предшествовало никаких
духовных потрясений, про�
сто и буднично в нем сло�
жилось убеждение, что это
� его истинное предназна�
чение, его настоящая доро�
га. Общение Дениса с рек�
тором семинарии архиман�
дритом Евгением, старше�
курсниками � иеромонахом
Романом, отцом Варсоно�
фием, утвердили его в пра�
вильности сделанного ду�
шой выбора. Нет, ему никто
ничего не советовал, но
пример жизни этих людей
был красноречивее любых
слов. И 5 апреля 1994 года
митрополитом Ставрополь�
ским и Владикавказским
Гедеоном Денис Курьянов
пострижен в монашество с
наречением имени в честь
преподобного Феофилакта
исповедника, епископа Ни�
комидийского.

Я интересуюсь у влады�
ки, как было воспринято
его решение близкими,
родными, знакомыми?

� Мать узнала, что я при�
нял монашество, когда это
уже произошло. Мне труд�
но сказать, что она чув�
ствовавала, мы не говори�
ли об этом, но она всегда
говорила, что готова при�
нять любое мое решение.
Приняла она его и на этот
раз. Что до остальных...
Круг общения сильно поре�
дел. Многие друзья исчез�
ли из моей жизни � я пере�

стал их интересовать. Мно�
гие и откровенно глуми�
лись, соседи считали мой
выбор безумием...

Его не волновали ни на�
смешки, ни ярлыки. Он ве�
рил Богу и был уверен, что
его путь верен. Вскоре на�
чалась война в Чечне, он
был на Ставрополье, о ма�
тери не было вестей, пре�
кратились телефонные
звонки и письма. Он при�
ехал в Грозный зимой, на�
кануне Сретения Господня.
Увидел страшное: разру�
шенные дома, сожженные
бронетранспортеры... По�
нятия правильности и не�
правильности, жизни и
смерти были рядом, и очень
трудно было почувствовать
грань, их разделяющую.
Сколько людей погибло тог�
да, в 95�м, от холода и го�
лода � никто не знает…
Маму сначала не узнал.
Увидел какую�то старуху,

потом узнал родные глаза.
Она заплакала и, кажется,
испугалась больше, чем
он...

И тут он стал свидете�
лем нового чуда. Соседи,
бывшие убежденными ате�
истами, те, которые, когда
он принял монашеский по�
стриг и сан, смеялись и
говорили, что это безумие,
теперь молча пришли к
нему на исповедь. В Гроз�
ном тогда неверующих не
было.

И он понял тогда � пока�
яться может каждый...

В 1996 году Феофилакт
был назначен в поселок
Рыздвяный Ставропольс�
кого края, где его трудами
был выстроен прекрасный
храм, два года спустя стал
благочинным православ�
ных церквей Благодарнен�
ского округа и настоятелем
Александро�Невского хра�
ма города Благодарного. В
апреле 2001 года был воз�
веден в сан игумена и на�
значен благочинным Изо�
бильненского округа и на�
стоятелем Свято�Никольс�
кого храма города Изобиль�
ного. 1 сентября 2002 года
назначен преподавателем
литургики в Ставропольс�
кой духовной семинарии. В
2003 году поступил в Мос�
ковскую духовную акаде�
мию, которую окончил в
2007 году. Он нес послуша�
ние секретаря епископа
Ставропольского и Влади�
кавказского, потом был на�
значен настоятелем стро�
ящегося Спасо�Преобра�
женского храма в Изобиль�
ном. И наконец, 24 сентяб�
ря 2006 года за Божествен�
ной литургией в Храме Хри�
ста Спасителя в Москве
был хиротонисан во епис�
копа Магнитогорского, ви�
кария Челябинской епар�
хии.

Его поприща менялись,
но обязанности оставались
неизменны, � возводить
храмы, вразумлять заблуд�
ших, спасать души. В 2011
году решением Священно�
го Синода он был назначен
на Пятигорскую и Черкес�
скую кафедру. Церковь на
высшие ступени управле�
ния ставит монашествую�
щих, то есть людей, давших
обеты безбрачия, нестяжа�
ния и послушания. Только
так, считает она, можно
обеспечить добросовест�
ность власти.

� Монах,� говорит вла�
дыка, цитируя Святых от�
цов, � вещь церковная, куда
поставили � там и трудись
для Бога.

...Из короткого общения
с владыкой удалось сде�
лать немногие выводы, но
все они � в пользу этого
человека. Что особенно
поразит в нем людей свет�
ских � это зримое отсут�
ствие эгоизма, в церковной
ограде именуемое смире�
нием, готовность услышать
мнение другого, пойти на
компромисс и примирить
разные точки зрения. Вла�
дыка добр и предупредите�
лен. В нем нравится блеск
отстраненного мышления и
холодные эмоции. Общи�
тельный и любознатель�
ный, он прекрасный собе�
седник.

� Ко мне часто приходят
с житейскими проблемами,
просят протекции, хода�
тайств, помощи, позвонить
какому�либо чиновнику,
кого�то продвинуть... Я
смеюсь, говорю � я имею
доступ в более высокие
структуры. Удивляются.
Какие? Говорю, я могу по�
просить Бога, а не какого�
то чиновника... Не понима�
ют, � смеется владыка.

Такие люди всегда бла�
годушно настроены к сво�
им врагам, но явную под�
лость, низость суждений,
лицемерие, попытки сыг�
рать на его добросердечно�
сти владыка не приемлет.
Он из тех, кто с готовнос�
тью оказывает помощь не�
имущим, но свойственный
ему дар сопереживания не
нужно эксплуатировать.
Его не очень�то разжало�
бишь сказочками � строгий,
трезвый ум, интеллектуаль�
ная честность разоблачат
любой обман.

� Сколько раз доводи�
лось наблюдать искажение
людей. Стоит появиться
большим деньгам, или по�
ложению � человек отходит
от Бога, забывает прежних
друзей, ему кажется � он на
вершине. Но ты видишь его
и понимаешь, что он просто
сломался, не выдержал ис�
куса богатством или карь�
ерой....

У монаха нет ничего
своего: ни семьи, ни соб�
ственности. Многие изум�
ляются при этом одному
поразительному свойству
сословия монашествую�
щих � это удивительно ра�
достные и свободные люди.
Не имеющие житейских
связей, ничем не скован�
ные, они призваны молить�
ся за нас, привлекать в мир
благодать Божью.

� Мы, священство, мо�
жем ездить на осликах или
на машинах, � говорит он, �
пользоваться Интернетом
или писать от руки. Это тех�
нические условия. Но внут�
ренне люди как тысячу лет
назад любили и плакали,
так и сегодня любят и пла�
чут. Внутри нас ничто не
изменилось. Только сегод�
ня нравственные проблемы
и грехи стали изощреннее,
например, эвтаназия, нар�
комания, легализация со�
домии, грех аборта, про�
блема изменения пола...

Это независимый, внут�
ренне благодушный чело�
век склонен, однако, отвер�
гать все, что не согласует�
ся с его представлениями
об Истине. Смысл своей
жизни он видит в том, что�
бы постоянно отдавать
себя людям

� Человек � это колодец,
в котором свежая и чистая
вода бывает только тогда,
когда из него постоянно
черпают воду, иначе вода
застаивается и заболачи�
вается...

В нем самом � отрешен�
ном от мирской, обычной
жизни мирян, несуетном и
спокойном, чувствуется
мощная сила внутреннего
сострадания, готовности
придти на помощь, понять
каждого. И люди чувствуют
исходящую от него благо�
датную силу � и устремля�
ются к нему со своими бе�
дами и скорбями...

 Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

«ОТДАВАТЬ СЕБЯ
ЛЮДЯМ...»

“ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ”
создан и функционирует в
целях повышения эффек�
тивности и качества рабо�
ты сотрудников Главного
управления МЧС России
по Карачаево�Черкесской
Республике.

Единый “телефон до�
верия” введен также для
изучения общественного
мнения о работе Главного
управления и подведом�
ственных подразделений,
выявления фактов созда�
ния административных
барьеров развитию пред�
принимательства.

Позвонив по “телефо�
ну доверия” каждый жи�
тель республики может
задать вопросы и полу�

В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН
На территории Карачаево�Черкесии действует единый

«телефон доверия» Главного управления МЧС России по КЧР
8 (8782) 26�01�00

чить консультации, касаю�
щиеся пожарной безопас�
ности, гражданской оборо�
ны и безопасности на вод�
ных объектах. Кроме того,
граждане могут сообщить о
фактах грубого нарушения
правил пожарной безопас�
ности в организациях, на
предприятиях и в жилых
зданиях.

Вся информация, посту�

пающая на единый “теле�
фон доверия” по фактам
злоупотребления служеб�
ным положением сотрудни�
ками и работниками Глав�
ного управления МЧС Рос�
сии по Карачаево�Черкес�
ской Республике, будет
взята на особый контроль.
По жалобам на неправо�
мерные действия будут
проводиться соответству�

ющие служебные проверки.
Прием и регистрация

обращений граждан на еди�
ный “телефон доверия” осу�
ществляются в соответ�
ствии с действующим зако�
нодательством РФ. После
рассмотрения обращения
заявителю в указанный
срок направляется пись�
менный ответ о принятых
мерах. В случае, когда зая�

витель не желает предста�
виться и сообщить о себе
необходимые данные, об�
ращение регистрируется
как анонимное. Оно подле�
жит рассмотрению, но от�
вета не требует.

Сообщения на единый
“телефон доверия” Глав�
ного управления МЧС Рос�
сии по Карачаево�Черкес�
ской Республике принима�
ются ежедневно в кругло�
суточном режиме.

Аналогичные единые
“телефоны доверия” дей�
ствуют во всех террито�
риальных органах МЧС
России по субъектам Рос�
сийской Федерации.

Пресс�служба ГУ
МЧС России по КЧР.
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ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
13 августа 2013 года № 19/166�5 г.Черкесск

О назначении членом Территориальной
избирательной комиссии по Малокарачаевскому району

с правом решающего голоса Узденова М.М.

Рассмотрев документы, представленные Карачаево�Черкес�
ским региональным отделением Общероссийской политичес�
кой партии «Народная партия «За женщин России», по выдви�
жению в состав Территориальной избирательной комиссии
по Малокарачаевскому району Узденова М.М., в соответствии
со статьей 5 Закона Карачаево�Черкесской Республики от
10.06.2003 г. №29�РЗ «О территориальной избирательной
комиссии города, района Карачаево�Черкесской Республики»
Избирательная комиссия Карачаево�Черкесской Республики

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Назначить членом Территориальной избирательной ко�

миссии по Малокарачаевскому району с правом решающего
голоса Узденова Мурата Магометовича, 18.08.1986 года рож�
дения, образование высшее, работающего консультантом ап�
парата Совета Малокарачаевского муниципального района,
выдвинутого Карачаево�Черкесским региональным отделени�
ем Общероссийской политической партии «Народная партия
«За женщин России».

2. Направить настоящее постановление  в Территориаль�
ную избирательную комиссию по Малокарачаевскому району,
опубликовать в средствах массовой информации и размес�
тить на сайте Избирательной комиссии Карачаево�Черкесской
Республики.

3. Контроль за исполнением настоящего постановления
возложить на заместителя председателя Избирательной ко�
миссии Карачаево�Черкесской Республики Апарина В.В.

Председатель М.Х. БАЙТОКОВ.
И.о. секретаря М. В. АЛАКАЕВ.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
У К А З

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О порядке образования общественных советов при
исполнительных органах государственной власти

Карачаево�Черкесской Республики

В соответствии со статьей 20.1 Закона Карачаево�Черкес�
ской Республики от 17.05.2011 № 27�РЗ «Об Общественной
палате Карачаево�Черкесской Республики»

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Установить, что общественные советы при исполнитель�

ных органах государственной власти Карачаево�Черкесской
Республики (далее � исполнительные органы), могут быть
созданы руководителями соответствующих исполнительных
органов по предложению Общественной палаты Карачаево�
Черкесской Республики (далее – Общественная палата).

2. Предложение Общественной палаты о создании обще�
ственного совета при исполнительном органе (далее � обще�
ственный совет), направленное руководителю соответствую�
щего исполнительного органа, подлежит обязательному рас�
смотрению.

3. Положение об общественном совете и его состав утвер�
ждаются правовым актом исполнительного органа в соответ�
ствии с Типовым положением об общественном совете при
исполнительном органе государственной власти Карачаево�
Черкесской Республики согласно приложению.

4. Члены общественного совета исполняют свои обязан�
ности на общественных началах.

5. Организационно�техническое обеспечение деятельнос�
ти общественных советов и обеспечение участия в их работе
членов Общественной палаты осуществляют исполнительные
органы, при которых общественные советы образованы.

6. Руководителям исполнительных органов государствен�
ной власти Карачаево�Черкесской Республики до 20 августа
2013 года утвердить соответствующие положения об обще�
ственных советах.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Глава Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
г.Черкесск, Дом Правительства,

19 августа 2013 года, № 199.

Приложение
к Указу Главы Карачаево�Черкесской Республики

от 19.08.2013 № 199

ТИПОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
об общественном совете при исполнительном органе

государственной власти
Карачаево�Черкесской Республики

1. Общие положения
1. Общественный совет при исполнительном органе госу�

дарственной власти Карачаево�Черкесской Республики (да�
лее � Совет) является консультативно�совещательным орга�
ном и формой регулярного взаимодействия власти и граж�
данского общества.

2. Совет образуется в целях обеспечения открытости де�
ятельности исполнительного органа государственной власти
Карачаево�Черкесской Республики (далее � исполнительный
орган) и повышения эффективности его взаимодействия с
институтами гражданского общества, научными, образователь�
ными и иными учреждениями при выработке и реализации
государственной политики и нормативно�правовом регули�
ровании в соответствующей сфере государственного управ�
ления, а также осуществления общественного контроля за де�
ятельностью исполнительного органа.

3. Совет в своей деятельности руководствуется Конститу�
цией Российской Федерации, федеральными законами и ины�
ми нормативными правовыми актами Российской Федера�
ции, Конституцией Карачаево�Черкесской Республики, зако�
нами Карачаево�Черкесской Республики и иными норматив�
ными правовыми актами Карачаево�Черкесской Республики,
а также положением об общественном совете при исполни�
тельном органе, утвержденным на основании настоящего Ти�
пового положения.

Положение о Совете утверждается руководителем испол�
нительного органа по согласованию с Общественной палатой
Карачаево�Черкесской Республики (далее – Общественная па�
лата).

4. Решения Совета носят публично�оценочный и рекомен�
дательный характер. На их основе исполнительный орган в
рабочем порядке принимает соответствующие меры.

2. Задачи, функции и полномочия Совета
5. Основными задачами Совета являются:
выработка предложений по формированию и реализации

государственной политики в сфере деятельности исполнитель�
ного органа;

содействие в осуществлении постоянного взаимодействия
исполнительного органа с гражданами, институтами граждан�
ского общества, научными и образовательными учреждения�
ми и иными организациями при выработке и реализации го�
сударственной политики и нормативно�правовом регулиро�
вании в сфере ведения исполнительного органа, развитие
форм и методов этого взаимодействия, анализ эффективно�
сти деятельности исполнительного органа в рамках установ�
ленных полномочий и ее публичная оценка;

рассмотрение инициатив гражданского общества и граж�
дан, а также научных и управленческих инициатив, связанных
с решением наиболее значимых проблем в рамках полномо�
чий исполнительного органа, а также форм и методов взаи�
модействия исполнительного органа с институтами граждан�
ского общества;

совершенствование существующих и выработка новых ме�
ханизмов поддержки исполнительными органами обществен�
ных инициатив при реализации ими социально значимых ме�
роприятий, проектов и программ в рамках направлений де�
ятельности исполнительного органа;

осуществление общественного контроля за деятельностью
исполнительного органа.

6. Основными функциями Совета являются:
обсуждение проектов нормативных правовых актов Рос�

сийской Федерации, Карачаево�Черкесской Республики, кон�
цепций и стратегий деятельности исполнительного органа,
федеральных, республиканских и ведомственных программ по
основным направлениям деятельности исполнительного орга�
на;

подготовка рекомендаций по эффективному применению
федеральных законов, законов Карачаево�Черкесской Респуб�
лики и иных нормативных правовых актов Российской Феде�
рации и Карачаево�Черкесской Республики в сфере полномо�
чий и компетенции исполнительного органа;

выработка предложений по действиям исполнительного
органа совместно со структурами гражданского общества;

участие в подготовке информационно�аналитических ма�
териалов по различным проблемам в сфере полномочий и
компетенции исполнительного органа;

участие в работе конкурсных комиссий при рассмотрении
вопросов поддержки социально значимых инициатив инсти�

тутов гражданского общества, научных и образовательных уч�
реждений, а также граждан по направлениям деятельности
исполнительного органа;

формирование и публикация (публичное высказывание)
аргументированных оценок деятельности исполнительного
органа, мер по ее улучшению.

7. Совет с целью выполнения возложенных на него задач
и функций имеет право осуществлять следующие полномо�
чия:

приглашать на свои заседания представителей органов
власти, общественности, должностных лиц, специалистов по
рассматриваемым вопросам;

запрашивать и получать информацию о деятельности со�
ответствующего исполнительного органа, других органов вла�
сти, организаций, осуществляющих деятельность в сфере ве�
дения исполнительного органа;

вносить предложения по совершенствованию деятельнос�
ти исполнительного органа;

образовывать рабочие группы для проведения эксперт�
ных и аналитических работ в сфере деятельности исполни�
тельного органа;

осуществлять иные полномочия в соответствии с целями,
задачами и функциями Совета.

3. Порядок формирования и структура Совета
8. Объявление об образовании Совета публикуется на офи�

циальном сайте исполнительного органа в день направления
Общественной палате уведомления о согласии образовать
общественный совет.

9. Совет формируется исполнительным органом в 20�днев�
ный срок со дня направления Общественной палате уведом�
ления о согласии образовать общественный совет. Формиро�
вание осуществляется на основе добровольного участия в его
деятельности граждан, представителей некоммерческих орга�
низаций соответствующей сферы деятельности. В состав Со�
вета могут быть включены члены Общественной палаты, неза�
висимые эксперты, представители общественных организа�
ций и иные лица.

10. Численность Совета не должна составлять менее 5 че�
ловек.

11. Общественная палата направляет свои предложения о
персональном составе Совета в исполнительный орган не по�
зднее 15 календарных дней со дня размещения объявления на
сайте исполнительного органа.

12. Окончательный состав Совета утверждается исполни�
тельным органом по согласованию с Общественной палатой
и Администрацией Главы и Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики.

13. Членами Совета не могут быть избраны:
лица, замещающие государственные должности, должно�

сти государственной службы, муниципальные должности, дол�
жности муниципальной службы;

лица, признанные недееспособными на основании судеб�
ного решения;

лица, имеющие непогашенную или неснятую судимость;
лица, состоящие в отношении близкого родства или свой�

ства (родители, супруги, дети, братья, сестры, а также бра�
тья, сестры, родители и дети супругов) со служащими испол�
нительного органа, при котором образуется Совет.

14. В состав Совета входят председатель Совета, замес�
титель председателя Совета, секретарь Совета и члены Сове�
та.

15. Состав Совета утверждается сроком на 2 года.

4. Организация деятельности Совета
16. Совет осуществляет свою деятельность исходя из за�

дач и функций, указанных в разделе 2 настоящего Типового
положения.

17. Председатель Совета:
определяет приоритетные направления деятельности Со�

вета;
вносит на утверждение Совета планы работы;
проводит заседания Совета;
организует текущую деятельность Совета;
координирует деятельность членов Совета;
обеспечивает взаимодействие Совета с руководством ис�

полнительного органа, гражданами, институтами гражданс�
кого общества, научными и образовательными учреждения�
ми, а также иными организациями.

18. Секретарь Совета осуществляет следующие функции:
оформляет протоколы заседаний, организует контроль за

исполнением распоряжений председателя Совета;
согласовывает с председателем Совета проекты планов

работы, время, место проведения и повестку заседания Со�
вета, а также список лиц, приглашаемых на заседание;

информирует членов Совета о времени, месте проведе�
ния и повестке заседания Совета;

обеспечивает во взаимодействии с членами Совета под�
готовку информационно�аналитических материалов к заседа�
нию Совета по вопросам, включенным в повестку заседания;

осуществляет делопроизводство.
19. Члены Совета имеют право:
вносить письменные предложения по вопросам деятель�

ности исполнительного органа и Совета, формирования теку�
щих и перспективных планов работы Совета, повестки засе�
дания;

ознакамливаться с документами и материалами по воп�
росам деятельности исполнительного органа (если законом
не установлен иной порядок в отношении этих документов и
материалов), а также по вопросам, вносимым на обсуждение
Совета;

в случае несогласия с принятым Советом решением выс�
казывать особое мнение, которое вносится в протокол;

в порядке, определяемом исполнительным органом, при�
нимать участие в работе аттестационных и конкурсных комис�
сий;

ознакамливаться с обращениями граждан в исполнитель�
ный орган, а также с результатами рассмотрения таких обра�
щений;

участвовать в заседаниях коллегий, образованных при ис�
полнительном органе власти, в работе совещаний, меропри�
ятиях, проводимых им.

20. Заседания Совета проводятся не реже одного раза в
квартал, а в экстренных случаях � незамедлительно и считают�
ся правомочными, если на них присутствует более половины
членов Совета. Члены Совета обязаны лично участвовать в
заседании Совета и не вправе делегировать свои полномо�
чия другим людям.

21. Плановые заседания Совета проходят при непосред�
ственном участии руководителя исполнительного органа либо
лица, его замещающего.

22. Решения Совета по вопросам, входящим в его компе�
тенцию, принимаются большинством голосов присутствую�
щих на заседании членов Совета.

23. Решения Совета оформляются протоколами, которые
подписывает председатель Совета, а в его отсутствие � заме�
ститель председателя Совета.

Решения Совета принимаются в форме рекомендаций,
обращений, заявлений носят рекомендательный характер и
доводятся до сведения соответствующих исполнительных ор�
ганов, должностных лиц, а также средств массовой информа�
ции.

Медицинский
справочник

В РАМКАХ надзорно�про�
филактической опера�

ции “Школа” в текущем
году проведено 209 плано�
вых и 56 внеплановых про�
верок противопожарного
состояния учебных заведе�
ний. По результатам прове�
рок руководителям объек�
тов вручено 231 предписа�
ние государственного по�
жарного надзора, в которых
предложено выполнить ряд
мероприятий в целях уст�
ранения выявленных при
проверке нарушений тре�
бований пожарной безо�
пасности. Невыполнение
их в любой момент может
привести к возникновению
пожаров с тяжкими послед�
ствиями. Так, из 2907 пред�
ложенных противопожар�
ных мероприятий в теку�
щем году было устранено
1579, что составляет
54,3%. В 2013 году к адми�
нистративной ответствен�
ности привлечено 254 дол�
жностных лица и 33 юриди�
ческих лица. В суд направ�
лено 11 протоколов об ад�
министративном приоста�
новлении деятельности
школ и 2 протокола по дош�
кольным учреждениям.

Проблемным вопросом

ПРЕДУПРЕДИМ
ПОЖАРЫ
В ШКОЛАХ
остается отсутствие осна�
щения установками авто�
матической пожарной сиг�
нализации и системами
оповещения и управления
эвакуацией людей при по�
жарах в 9 дошкольных уч�
реждениях в Хабезском
районе (ДОУ а. Али�Берду�
ковский, в двух ДОУ а. Ха�
без, а. Зеюко, п. Бавуко, а.
Псаучье�Дахе, а. Кызыл�
Юрт, а. Бесленей, а. Инжи�
чишхо) и Абазинском райо�
не (ДОУ а. Инжич�Чикун).

1 сентября, в “День зна�
ний”, в образовательных
учреждениях республики
сотрудники управления
надзорной деятельности
планируют провести заня�
тия с преподавательским
составом и обслуживаю�
щим персоналом. Совмес�
тно с руководством школ

будут организованы прак�
тические занятия по эваку�
ации учащихся из зданий в
случае возникновения по�
жара.

Необходимо усилить ра�
боту по разъяснению уча�
щимся и их родителям тре�
бований законодательства
Российской Федерации,
формированию у подрост�
ков позитивного сознания,
направленного на предуп�
реждение правонарушений,
связанных с пожарами. Для
этого необходимо хотя бы
один раз в месяц проводить
дни пожарной безопаснос�
ти, конкурсы детских твор�
ческих работ (рисунков),
самодеятельных стихов,
песен, музыкальных произ�
ведений, театральных по�
становок, олимпиад по пра�
вилам пожарной безопас�

ности в рамках учебного
предмета ОБЖ, а также
КВН, викторины, спортив�
но�развлекательные и по�
знавательные игры, вечера
профессиональной ориен�
тации со старшеклассника�
ми, встречи с ветеранами
пожарной охраны, дни от�
крытых дверей и плановые
экскурсии.

Все перечисленные ме�
роприятия в доступной
форме помогут детям овла�
деть элементарными зна�
ниями в области пожарной
безопасности, расширить
кругозор и понять всю важ�
ность противопожарной бе�
зопасности.

Нельзя забывать, что
любая форма обучения,
пропаганды тогда дей�
ственна, когда ведется ин�
тересно, живо. Только кон�
кретная, эмоционально ок�
рашенная пропаганда спо�
собна оставить след в со�
знании ребенка, его роди�
телей.

Г. АДЖИКОВА,
главный специалист

управления надзорной
деятельности Главного
управления МЧС России
по КЧР.

ЗНАЕТЕ ли вы, что, по
данным Всемирной

Организации здравоохра�
нения, в структуре смерт�
ности от неинфекционных
заболеваний четвёртое ме�
сто вслед за сердечно�со�
судистыми, онкологически�
ми заболеваниями и сахар�
ным диабетом занимает
остеопороз?

ОСТЕОПОРОЗ � системное
заболевание скелета, которое
характеризуется снижением
костной массы, нарушением
ее качества, что приводит к
хрупкости костей. Коварство
остеопороза заключается в
том, что он может протекать
бессимптомно и часто пер�
вым признаком болезни явля�
ется перелом. После пятиде�
сяти лет данное заболевание
диагностируются у каждой
третьей женщины и у каждого
пятого мужчины. В течение
первого года после перело�
ма шейки бедра из�за остео�
пороза умирают около 24%
женщин и 33% мужчин!

В норме, как это ни удиви�
тельно, здоровая кость проч�
нее кирпича и бетона, скелет
человека легко выдерживает
падение с высоты собствен�
ного роста. А при остеопоро�
зе переломы костей возника�
ют в результате обычного па�
дения, нередко при “нелов�
ком” движении, кашле, чиха�
нье “проседает” тело позвон�
ка. Множественные переломы
позвонков изменяют форму
грудной клетки, что приводит

ПРОЧНЕЕ КИРПИЧА �
НОРМА

к хронической боли и наруше�
нию работы внутренних орга�
нов.

Переломы крупных костей
рук, ног, таза опасны ослож�
нениями. До 60% больных
людей после данных перело�
мов не могут обходиться без
посторонней помощи в по�
вседневной жизни. После пе�
релома бедра четверо из де�
сяти пациентов не могут са�
мостоятельно ходить.

Если перелом уже случил�
ся, риск нового значительно
возрастает. Люди с остеопо�
розом из�за страха перед па�
дением перестают выходить
из дома, но это, увы, их не
спасает, ведь упасть и сло�
мать кость легко и дома.

К факторам риска разви�
тия остеопороза относятся:
возраст старше 55�ти лет;
ранняя менопауза (у женщин),
гипогонадизм (у мужчин);
склонность к падениям; пред�
шествующие переломы при
минимальной травме; наслед�
ственность; длительный при�
ём глюкокортикостероидов,
психотропных средств и пре�
паратов, разжижающих кровь;
заболевания эндокринной си�
стемы, ревматические забо�
левания, болезни органов пи�
щеварения, легких, почек, не�
которые генетические наруше�
ния; курение и злоупотребле�
ние алкоголем.

 Если у вас имеются один
и более из вышеперечислен�
ных факторов риска, вам не�

обходимо обследование �
денситометрия � единствен�
ный современный метод ди�
агностики остеопороза (бы�
стрый, безопасный и безбо�
лезненный). И, к слову, с 2013
года на базе ревматологичес�
кого центра РГБ ЛПУ “КЧРКБ”
начата программа для своев�
ременного выявления и лече�
ния всех стадий заболевания
с применением новейших ме�
тодов диагностики и лечения.

Для профилактики остео�
пороза рекомендуются адек�
ватный приём кальция с пи�
щей, достаточное поступле�
ние витамина Д, активный
образ жизни, физические уп�
ражнения, отказ от вредных
привычек. Так, следует по�
мнить, что суточная норма
потребления кальция состав�
ляет у взрослых людей до 50
лет � 1000 мг, старше 50 лет
� 1500 мг. Основной источ�
ник кальция в пищевом ра�
ционе � молоко и молочные
продукты. Не менее важным
компонентом для профилак�
тики остеопороза является
витамин Д3, основной источ�
ник которого � солнечные
лучи и морепродукты (рыба,
рыбий жир). Суточная норма
витамина Д3 составляет 800�
1000 МЕ.

Достаточная физическая
активность и упражнения важ�
ны для сохранения и улучше�
ния массы и плотности кост�
ной ткани. Для профилактики
остеопороза полезны аэро�

бика, бег трусцой, ходьба
пешком, специальный комп�
лекс физических упражнений.
А вот прыжки, силовые уп�
ражнения, резкие наклоны,
вращения туловищем и голо�
вой, сгибания в позвоночни�
ке следует исключить. Суще�
ствуют определенные реко�
мендации по сохранению
прямой осанки, по уборке
квартиры, по обуванию, по
работе на кухне и в саду.

К сожалению, исходя из
практики, человек сталкивает�
ся с проблемой остеопороза
на стадии его осложнений, и
одной профилактики оказы�
вается недостаточно. Для оп�
ределения тактики и подбо�
ра грамотного медикамен�
тозного лечения пациенту
обязательно необходимо об�
ратиться к специалисту. Ква�
лифицированную консульта�
цию вам дадут ревматологи.

Так как остеопороз явля�
ется междисциплинарной
проблемой и до начала это�
го года в КЧР не было воз�
можности инструментальной
диагностики, статистикой
распространенности его в
нашей республике мы не рас�
полагаем. Но нет сомнений,
что страдает этим заболева�
нием множество наших зем�
ляков. И хочется напомнить
всем, что лечить остеопороз
никогда не поздно! Вы може�
те помочь себе и своим
близким сохранить физичес�
кую активность и привычный
образ жизни надолго. Выбор
� за вами!

А. БОСТАНОВА,
старшая медсестра

ревматологического отде�
ления КЧРКБ, заслуженный
работник здравоохранения
КЧР.

В НАСТОЯЩЕЕ время по
всей России проходит

социальная акция «Шлем �
всему голова». Инициатива
обращена к водителям двух�
колесных транспортных
средств, то есть к водителям
мотоциклов и скутеров. Цель
этой кампании � призвать
байкеров и скутеристов ез�
дить исключительно в шлеме.

И проблема эта далеко не
праздная: езда без шлема на
таком транспорте смерти
подобна. По статистике Го�
савтоинспекции МВД Рос�
сии, в нашей стране за теку�
щий период 2013 года про�
изошло 3500 мотоаварий, в
которых погиб 461 человек
и 3960 ранено.

Для снижения количества
ДТП и тяжести их послед�
ствий с участием водителей,
управляющих мототранспор�
тными средствами, сотруд�
никами ОБДПС ГИБДД МВД

Шлем � всему голова
по КЧР с 5 августа по 15 сен�
тября 2013 г. на территории
республики проводятся про�
филактические мероприятия
под названием «Шлем � все�
му голова».

Статистика ДТП на авто�
дорогах республики показа�
ла: шлем используют далеко
не все водители мотоциклов,
мопедов и скутеров. К сожа�
лению, любители мототранс�
порта часто попадают в ДТП
из�за элементарного несоб�
людения дистанции, превы�
шения скорости, неисполь�
зования «поворотников» при
перестроении, езды по
«встречке» и между рядами.
А отсутствие шлема усугуб�
ляет тяжесть травм в ДТП.

Между тем, использова�

ние качественного защитно�
го мотошлема в случае ДТП
может сократить риск полу�
чения смертельных травм на
40%, а тяжелых � более чем
на 70%. Для уменьшения по�
следствий ДТП мотошлемы
должны соответствовать
признанному в стране стан�
дарту безопасности.

В авариях с участием мо�
тоциклов, мопедов и скуте�
ров очень часто страдают
молодые люди, подростки,
младшие школьники. И очень
часто эти аварии происходят
по глупости. Именно поэто�
му для профилактики и не�
допущения таких дорожно�
транспортных происшествий
на территории республики
проводятся профилактичес�

кие мероприятия под назва�
нием «Шлем � всему голова».
В рамках данного мероприя�
тия сотрудники ОБДПС
ГИБДД по КЧР организовы�
вают рейды по выявлению
нарушений правил дорожно�
го движения как водителями
скутеров, мопедов, так и
мотоциклов. Проводят про�
филактические беседы, дают
советы, как правильно, не во
вред своему здоровью и ок�
ружающим управлять таким
достаточно простым, но
очень опасным видом транс�
порта.

Н. МУХИНА,
ст. инспектор по пропа�

ганде ОБ ДПС ГИБДД МВД
по КЧР капитан полиции.

ОАО “Мобильные Те�
леСистемы” объявляет о
расширении благотвори�
тельной программы “По�
дари добро!”: теперь
абоненты МТС могут пе�
реводить денежные по�
жертвования в Благотво�
рительный фонд Кон�
стантина Хабенского, на�
брав на своем мобильном
телефоне команду
*700#. Каждой отправкой
USSD�запроса можно пе�
речислить сумму от од�
ного рубля до 15000 руб�
лей на лечение детей.

Б л а г о т в о р и т е л ь н ы й
фонд Константина Хабенс�
кого создан в 2008 году.
Фонд занимается организа�
цией помощи детям с онко�
логическими и другими тя�
желыми заболеваниями го�
ловного мозга. Основные
направления работы фонда:
помощь в организации ле�
чения, покупка медикамен�
тов, организация реабили�
тационных программ и пси�
хологической поддержки
семей детей, проходящих
лечение и реабилитацию.
Кроме того, важными на�
правлениями работы фонда
является помощь российс�
ким медицинским учрежде�
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ниям, осуществляющим ди�
агностику и лечение забо�
леваний головного мозга у
детей, и информационная
работа, направленная на
раннюю диагностику.

“Мы прекрасно понима�
ем, что в современном рит�
ме жизни люди хотят
пользоваться технологи�
ческими инструментами,
которые позволяют им вно�
сить пожертвования быст�
ро и легко, и в то же время
хотят быть уверенными, что
не станут жертвами мо�
шенничества. Новый канал
перечисления средств,
введенный компанией МТС,
это отличное решение для

занятых людей, которые,
тем не менее, находят в
своей насыщенной жизни
место благотворительнос�
ти. Мы благодарны компа�
нии МТС и каждому чело�
веку, который с помощью
нового простого мобильно�
го сервиса перечислит
средства для помощи де�
тям, за неравнодушие и
желание поддержать тех,
кто в этом особенно нуж�
дается”, � заявил учреди�
тель Фонда Константин Ха�
бенский.

Подробные отчеты о
расходовании средств на
благотворительность мож�
но найти на сайте програм�

мы “Подари добро!”
www.dobroedelo.mts.ru и на
сайте Благотворительного
фонда Константина Хабен�
ского bfkh.ru. Перевести
деньги на счета благотво�
рительных фондов абонен�
ты МТС также могут с по�
мощью приложения “Лег�
кий платеж” или сайт
pay.mts.ru, раздел “Благо�
творительность”.

Проект “Подари добро!”
запущен в конце 2011 года
для помощи детям, нужда�
ющимся в срочном лечении.
В программу активно вовле�
каются сотрудники компа�
нии, партнеры МТС по биз�
несу и абоненты. Совмест�
ными усилиями МТС удалось
сохранить жизнь уже более
40 детей из разных регио�
нов России. “Подари доб�
ро!” оказывает адресную
помощь только через прове�
ренные фонды�партнеры:
“Русфонд”, “Созидание”,
“Центр гуманитарных про�
грамм” и Благотворитель�
ный фонд К. Хабенского.

В. ПЕТРОВА.


